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投资者关系活动

类别 

□特定对象调研         □分析师会议 

□媒体采访             □业绩说明会 

□新闻发布会           □路演活动 

□现场参观             √其他 上市公司投资者交流活动 

参与单位名称及

人员姓名 

电话会议参会人员： 

招商证券  刘玉萍、孟林 

复星集团  战铮 

富国基金  陈天元 

易方达基金  何一铖 

嘉实基金管理有限公司  何鸣晓 

朱雀投资  徐峰 

中信保诚基金  郭梁良 

中天国富证券  樊佳星、王晓鹏、樊嘉鑫、伍凯颖 

中国投资有限责任公司  刘烜 

誉辉资本  黄健 

西部利得基金管理有限公司  吴桐 

万方资产  石恺 

天风证券  张若凡、曾帅 

泗睿资本  李婧 

生命人寿  唐航 

上海和聂资产管理  王海云 

睿信投资  陈曦 

健顺投资  邵伟 

建信基金  许可 

加拿大鲍尔公司  张子钊 



国元证券  耿军军 

工银瑞信基金管理有限公司  黄丙延 

百年保险资产管理有限责任公司  裘歆骅、蒋捷 

Sirius Capital  李静 

上海聆泽投资管理有限公司  翟云龙 

深圳第一京广资产管理有限公司  吴幼草 

中量投资产管理有限公司  黄嘉源 

时间 2021 年 7 月 31 日 10:00-11:00（电话方式） 

地点 公司九楼会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事长：朱军红 

董秘、财务总监：李勇胜 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、公司董秘李勇胜先生对公司半年度报告相关情况进行汇报 

感谢各位投资者的关注和参加本次会议！  

今年上半年，公司实现营业收入 283.97 亿元，较上年同期增长

18.28%，归属于上市公司股东净利润 1.14 亿元，较上年同期增长

18.21%。基本每股收益 0.6 元，加权平均净资产收益率 8%，总资产

153.82 亿元，归属于上市公司股东的净资产 14.63 亿元（比上年度末

增加 8%）。 

1、资讯和产业大数据业务，2021 年上半年，公司继续落实资讯

和数据业务的年度发展规划，坚持既定扩张和投入的积极战略，进行

强布局——产业链细分、地区全覆盖、工作标准化。进一步夯实黑色

金属板块的领先优势，并加大对有色金属、能源化工、建筑材料、农

产品等板块的投入力度，品类拓展取得积极成效；同时加强自身建设

和战略合作，提升数据采集能力、推进数据治理建设、加强产品开发

和推广力度。实现资讯板块收入 2.95 亿元，较上年同期资讯板块收入

增长 41.10% ，其中山东隆众收入 4,434.5 万元，同比增长 201%。付

费用户数 18.51 万同比增长 33%,对比上年末增长 5%，资讯业务因加

大投入增加人员（近 500 人），毛利率有所下降。 

2、交易和供应链服务业务，以寄售交易为核心，并为符合公司内

部风险控制体系要求的用户提供供应链服务，以及货物结算、物流配

送、仓储加工等一系列的增值服务。通过技术创新，实现数字化风控

的迭代升级，进一步强化信用体系的场景化、线上化、数字化管理，

全面提升了平台的交易效率和服务能级。平台结算量达 2,075.93 万吨，

与上年同期基本持平，总成交金额（GMV）1,041.6 亿元（含税）（增



长 36%）。实现营业收入 281.01 亿元，较上年同期增长 18.08%；归

属于上市公司股东净利润 1.48 亿元，较上年同期增长 17.79%。寄售

交易服务收入 28.27 亿元，较上年同期增长 46.47%，其中代理寄售毛

利增长 54%；供应链服务收入 252.35 亿元，较上年同期增长 15.55%，

毛利增长 8%。公司经营活动现金流量净额为 -6,593.09 万元，上年同

期为 -7.67 亿元，销售商品收到的现金增加，吨钢服务费屡创新高，

盈利能力和质量有所提升。 

3、项目建设方面，截止报告期末，上海大宗商品电子商务项目（二

期）主体结构如期圆满封顶。 

4、团队建设，公司推出了 2021 年限制性股权激励计划，进一步

了健全公司长效激励机制，吸引和留住优秀人才，充分调动公司员工

的积极性。截止报告期末，公司人员总数为 3,597 人，较 2020 年底增

长 559 人。 

5、费用方面，销售费用 1.56 亿元，同比增加 31%主要是人员职

工薪酬增加；管理费用 7,941 万元，增长 5%主要是股权激励费用计入

1,387 万元；财务费用 3,960 万元持平。 

6、其他方面，关联交易和担保事项均在股东大会审批范围内正常

运行，诉讼事项已正常披露，无例外事项。 

购买参股公司上海领建网络有限公司股权，公司持有上海领建网

络有限公司股权由 44.44%增加至 56.67%，变更并对价支付完成后，

2021 年 6 月 30 日上海领建网络有限公司纳入公司合并报表范围。 

二、公司董事长朱军红对公司未来发展战略进行介绍 

下面我将上海钢联下半年以及未来三到五年规划汇报给大家： 

公司继续延续以“资讯+产业大数据”和“交易+供应链服务”双

轮驱动的发展战略，主要由两块业务构成，首先简单介绍钢材交易服

务业务，再重点介绍资讯数据信息服务业务。 

钢材交易服务业务方面：钢银电商在交易量达到五千万吨左右后，

考虑到大宗商品自身风险因素，我们对其战略从快速增长转变为稳步

推进。从公司披露的公告可以看出，2021 年上半年度供应链的规模目

前已不再急速扩张，钢银电商会扎实基础，一是交易服务能力的提升，

提高了单吨服务费，未来争取吨钢服务费到达 10 元；二是提升科技能

力，加大科技投入力度，包括 SaaS 建设，以及成立专门部门和钢厂对

接，加大仓储系统的匹配，钢银平台将以整体服务能力的提升及未来

团队的发展为重。 

基于我们对钢铁商品的一些认识，在目前交易规模的基础上，钢

银电商秉承“稳步推进，步步为营”，提升交易服务赋能体系，在钢

厂对接、运输、仓储等方面，各角度提升服务质量，提高 IT 技能，构



建好生态体系。 

关于其他品种是否发展交易平台，我认为还没有到其他品种发展

的时间节点，公司目前暂时不启动，钢材还有空间，会做到一定体量

并具备拷贝的能力的情况下，才会拷贝其他品种。 

    资讯数据信息服务业务方面：资讯业务我们要求“能跑多快跑多

快，快速发展，快速复制”。公司从去年开始推出“百团战役”，将

整个产业链打开，从黑色金属到拷贝复制到有色金属、能源化工、建

筑材料、农产品，目前各板块进展不错，上半年资讯服务收入增长

41.10%，除黑色金属品种收入基数大，增幅相对较小外，其他品种基

数小，增幅大。 

公司资讯业务在拷贝过程中，费用较小，投入可见，相对来说风

险小，在业务发展中可以不停的调整。资讯市场空间巨大，目前国内

资讯公司少见，国际对标普氏（已收购 IHS），我们和 IHS 的商业模

式几乎一样，这家机构去年营收近一百亿美金，空间巨大。指数包括

多维度数据，是整个公司未来三到五年重中之重，要快速发展拷贝。

以黑色金属、有色金属、能源化工、建筑材料等各板块的产业大数据、

商品价格、多维度数据，为用户相关机构，包括监管研究机构，提供

整体的服务。公司的商业模式是收会员费、举办会议、卖数据、做研

究等，并已得到验证。在海外，普氏已经做出来了，未来站在今天这

个起点，提出百团战役，千帆起航，从国内产业链补齐，再国外出海，

从国内做到国外。 

在指数方面，今年上半年，新交所成功推出唯一基于中国国内价

格参考的国际钢铁衍生品 - Mysteel 上海螺纹钢掉期，目前有一定的交

易量，尚需要一两年的时间来发展。中国整体制造业在全球产业链占

比几乎达到了 50%，在全球影响力非常大，未来商品价格指数会伴随

人民币的国际化走出去，我们致力于把钢材的指数在新加坡上市，未

来会看见很多指数在全球上市，我们现在要做的是沉下去将这些产业

链做深、做精、做透。 

公司一直以来坚持资讯业务发展战略，在实际发展中不断调整战

术，调整队伍，不断去找人，找好的人，我们对于人才很重视。公司

所处产业特殊，大宗商品行业数据需要积累，数据积累构建了信息服

务的高门槛，同时，产业链要多，由于每个产业都有关联，产业链越

多，颗粒度越细，竞争力越强。 

理论上说，所有的企业用户都是我们的客户。公司所涉及的数据

包括工业原材料、新材料等方面。根据我们在钢铁领域积累的经验，

不断按照我们的标准、方法论去积累和拷贝、开拓，未来发展将是良

性的循环。 



总的来说，公司资讯业务坚持快速扩张、快速布局，目前还在起

步阶段，且已经做出来成果，我们将以拥有的对行业理解优势，以成

功经验，全球对标，全品类复制拓展，埋头苦干，实现各品种市场急

速扩大。 

三、提问环节 

1、今年上半年人员增长，主要在哪些板块？上半年资讯业务递延

收入大概有多少？  

答：我们各板块均有人员投入，销售人员相对增加的多一些。2021

年上半年资讯业务递延收入为 3.33 亿元。 

2、未来五到十年，公司整个资讯板块付费用户数的量和 APRU 值

会达到多少？ 

答：公司今年推出的股权激励中，要求资讯收入未来三年复合增

长 20%。理论上来说，所有的企业用户都是我们的用户，从长期来看

是看不见天花板的，我们现在就是不停的扩。ARPU 值方面，我们在

扩张中追求的是流量和用户数。目前资讯业务处于跑马圈地的过程中，

公司在不同的发展阶段，会有不同的策略。 

3、信息服务业务上年同期毛利率减少-11%的原因？ 

答：主要是人员的扩张。 

4、钢银云上半年的发展情况？公司如何看待来未来长期发展？目

前投入人员多少？ 

答：上半年，钢银云收入四百万，我们认为，钢银云主要是能够

将所有用户形成生态，使交易更加流畅，交易风险更小，我们在交易

量稳步推进的情况下，我们更在乎客户运用，不断加大技术投入，以

做好用户生态。目前，投入人员大概 60 多个，但不包括技术人员。 

5、有色、农产品，能源化工上半年进展如何？ 

答：按照收付实现制，能源化工实现 150%以上的增长，其他板块，

基数低，增长幅度均较大。 

6、钢材交易业务这一块，钢材价格上涨对毛利率是否有影响？ 

答：肯定有影响，服务费的增长肯定比不过钢材价格。 

7、产业链复制的时候，钢联哪些能力能复制，公司的优势是哪些？ 

答：公司在大宗商品资讯领域的优势主要是公司在黑色金属领域

的经验，具体包括①二十多年积累的科学严谨的指数方法论，是公司

指数得到市场运用和认可的基础，能够为其他品类拷贝、赋能：公司

自 2000 年我的钢铁网上线开始发布钢材五大品种价格指数，持续对标

海外标准，到 2019 年 Mysteel 铁矿石价格指数通过 IOSCO 合规认证，

再到如今，走过二十多年历史，上海钢联编制的价格指数除了在质量

上经得住国际水平考验，更重要的突破是，在应用上已经进入国际结



算体系，被越来越多的国际贸易与衍生品市场所认可采纳。我们未来

会加速国际化服务能力的全面提升。②公司在数据积累、数据呈现方

面形成的科学方法论；③高科技的运用，包括互联网技术、使用卫星

的技术。④公司在黑色金属板块积累了非常丰富的产业经验，建立了

优秀的团队。 

在大宗商品资讯业务各板块的拓展时，团队负责人对各自品种资

讯业务的开展有一个认知的过程，在此过程中，黑色金属领域已积累

的科学严谨的方法论为其带来赋能，能够少走弯路，快速拷贝，打开

市场。 

8、各板块看起来比较独立，未来如何协同？ 

答：我们各板块相对独立，协同集中在数据大中台建设，我们也

建立数据委员会，实现跨板块协调、赋能，相互协同，效果尚好。 

9、碳排放交易事项，未来也有大宗商品属性，公司也成立了钢联

研究院低碳研究室，目前公司这方面的战略考虑是什么？ 

答：一是碳排放在新品类扩张方面要高度重视，在新能源、新材

料方面己有相关的信息服务；二是在碳交易里面，核心在排放量计算，

数据的应用会很多，这是交易里面计算排放量的依据，我们更加坚定

数据的赋能服务。 

10、新交所成功推出指数，是迈出全球定价权的很重要的一步，

想问一下，后续更多衍生品推出的规划？是否像普氏能源有指数授权

业务？ 

答：我们是向普氏学习的，模式也是一样的；推出指数也是符合

国家政策的。目前是先将螺纹钢掉期做好。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 8 月 1 日 

 


